« Art. 2. – La dénomination Vin destiné à l'élaboration de "Crémant de Loire" ne peut être appliquée qu'à des vins produits à l'intérieur des aires de production des vins à appellation d'origine contrôlée "Anjou", "Cheverny", "Saumur mousseux" et "Touraine". »

Art. 2. – Le ministre de l'économie et le ministre de l'agriculture et de la pêche sont chargés, chacun en ce qui le concerne, de l'exécution du présent décret, qui sera publié au *Journal officiel* de la République française.

Fait à Paris, le 15 février 1994.

ÉDOUARD BALLADUR

Par le Premier ministre :

Le ministre de l'économie, Edmond Alphandéry

> Le ministre de l'agriculture et de la pêche, JEAN PUECH

Circulaire du 20 janvier 1994 relative à l'attribution des marchés de travaux

NOR: ECOC9400015C

Paris, le 20 janvier 1994.

Le ministre de l'économie et le ministre de l'équipement, des transports et du tourisme à Mesdames et Messieurs les préfets

Afin de favoriser la relance économique et d'améliorer la situation de l'emploi, les pouvoirs publics ont adopté différentes mesures en faveur du bâtiment et des travaux publics.

Pour permettre à cette politique d'atteindre sa pleine efficacité et assurer le maintien d'un tissu économique local, les maîtres d'ouvrage publics ont un rôle essentiel à jouer, notamment pour développer l'accès des petites et moyennes entreprises au marché et promouvoir les offres économiquement et qualitativement les plus satisfaisantes.

Il leur appartient en conséquence :

- de veiller à préserver la possibilité pour les P.M.E. d'être attributaires de marchés publics de travaux, soit à titre individuel, soit en groupement;
- de privilégier la passation des marchés au mieux disant, tel que défini par le code des marchés publics et largement commenté par les circulaires des 25 septembre 1991 et 6 juillet 1992;
- de promouvoir la qualité des prestations fournies par les entreprises.

La réaffirmation de ces principes ne peut naturellement que rendre plus aisé l'exercice du jeu de la concurrence entre les entre-prises

La présente circulaire ne se substitue pas aux dispositions contenues dans les circulaires précitées des ministres de l'économie et de l'intérieur, d'une part, ainsi que du ministère de l'équipement, d'autre part; elle a pour vocation essentielle d'appeler l'attention des maîtres d'ouvrage sur les incidences économiques de leurs choix.

1. - Développer l'accès des P.M.E. à la commande publique

Le mouvement de concentration intervenu ces dernières années dans le secteur du B.T.P. a permis la constitution de groupes dont la compétitivité, le savoir-faire et la qualité des prestations leur permettent d'être largement présents sur le plan international.

Cette tendance à la constitution de grands groupes ne doit pas s'exercer au détriment des entreprises indépendantes qui doivent pouvoir accéder librement et directement à la commande publique et non pas seulement en qualité de sous-traitants.

Lors de la réalisation d'ouvrages de bâtiment ou de travaux publics, le choix du mode de dévolution des marchés de travaux est un élément déterminant pour réaliser cet objectif : la dévolution par marchés séparés ou en groupements rend plus facile l'accès des P.M.E. aux marchés publics. Il convient donc d'y recourir chaque fois que le projet le permet.

Il est donc demandé aux maîtres d'ouvrage :

- d'ouvrir la concurrence aux groupements de P.M.E.;
- de veiller (en particulier pour les ouvrages importants) à créer des lots de manière à permettre l'accès aux marchés publics des entreprises de toutes tailles; la création de lots accessoires, adaptés à la taille des P.M.E., se justifie d'autant plus que le lot principal ne peut être réalisé de manière fractionnée: le marché

peut être découpé en lots recouvrant les différents corps d'État ou spécialités, ou en lots correspondant à des fonctions économiques distinctes.

Lorsque l'ouvrage est réalisé par marchés séparés, une attention particulière doit être apportée, dans un souci de coordination des travaux entre les différents intervenants, à la définition de la mission confiée au maître d'œuvre.

II. - Examiner attentivement les offres dont les prix semblent très bas

En période de ralentissement économique, les entreprises sont amenées à baisser leurs prix pour maintenir leur niveau d'activité et, pour certaines d'entre elles, à intervenir dans des secteurs extérieurs à leur activité habituelle en remettant des offres dont le niveau de prix apparaît très faible.

Eux-mêmes confrontés à des situations difficiles, les acheteurs publics peuvent être tentés d'abuser de la faiblesse des entreprises en acceptant des baisses de prix excessives.

Or, la sélection d'offres reposant sur des prix trop faibles (niveaux de prix anormalement bas ou prix aberrants) peut entraîner des effets dommageables pour l'ensemble des parties concernées:

- affaiblissement généralisé des entreprises du secteur et, à terme,
- réduction de la concurrence;
- mauvaise qualité des travaux ;
- multiplication des sources de litiges;
- dérive des coûts lors de l'exécution des marchés;
- dépassement de délais contractuels d'exécution des travaux;
- abandons de chantiers;
- non-respect des règles de sécurité;
- emploi de travailleurs en situation illégale;
- encouragement à des abus en matière de sous-traitance...

C'est pourquoi le choix des offres, après vérification de leur conformité à l'objet du marché, doit s'effectuer en tenant compte de cette conjoncture économique défavorable.

Il convient donc, avant de décider de retenir une offre particulièrement basse, d'en examiner soigneusement la teneur. L'autorité compétente ne devra pas hésiter à l'écarter dès lors qu'elle présente des anomalies qui ne recevraient pas de justification convaincante.

Pour une meilleure appréciation des offres, le montant des diverses estimations des travaux établies par les services du maître d'ouvrage et par le maître d'œuvre sera systématiquement communiqué aux membres de la commission d'appel d'offres.

Lorsque des écarts importants seront constatés :

- soit entre le montant de certaines offres et les estimations du maître d'ouvrage ou du maître d'œuvre;
- soit entre les offres des entreprises elles-mêmes,

ou lorsqu'une ou plusieurs offres apparaîtront comme anormalement basses, le choix de l'offre la mieux disante devra être subordonné à un examen minutieux de tous ses éléments: si le règlement de la consultation n'impose pas d'emblée la remise de sous-détails de prix, ceux-ci devront être demandés pour porter un jugement pertinent sur l'offre reçue; afin que cette vérification soit possible et la règlement particulier d'appel d'offres doit impérativement prévoir la faculté, pour la personne responsable du marché, de se faire communiquer les sous-détails de prix lors de l'examen des offres.

Cependant, certaines offres paraissant anormalement basses peuvent être justifiées pour les raisons suivantes : économie du procédé de construction, solutions techniques judicieuses ou originales, conditions favorables dont dispose le candidat pour la réalisation des travaux...

III. – Promouvoir la qualité des entreprises et de leurs prestations

Depuis plusieurs années, l'attention des maîtres d'ouvrage et des entreprises de bâtiment et de travaux publics a été appelée sur la nécessité de mettre en œuvre des actions de promotion et de gestion de la qualité.

L'appréciation des efforts que mènent, en faveur de la qualité, les entreprises candidates aux marchés publics doit être une préoccupation constante et générale des collectivités publiques lorsqu'elles ont à juger les offres qui leur sont soumises.

Dans tous les cas où cela est possible sans réduire excessivement la concurrence, l'ajout aux critères traditionnels prévus par le code des marchés publics d'un critère relatif à la qualité est recommandé (cf. recommandation T 1.87 de la C.C.M. [B.O.C.C.R.F. du 29 janvier 1988]). Il appartiendra aux entreprises candidates de fournir, par tous moyens appropriés, les éléments qui permettront d'apprécier la pertinence des actions qu'elles conduisent dans le domaine de la

qualité, aussi bien d'une manière générale que pour le chantier concerné. Parmi ces éléments, on pourra trouver, par exemple, le contenu et la diffusion interne à l'entreprise des procédures et manuels de gestion de la qualité, la désignation d'animateurs qualité, les mesures de coordination entre intervenants à l'acte de construire, la relation avec les sous-traitants dans le domaine de la qualité, le niveau des préparations des chantiers, etc.

C'est la prise en compte de ce critère, la qualité, combinée avec l'appréciation de la valeur technique du projet, celle des garanties professionnelles et financières, et la convenance du prix, qui permettra de faire apparaître le « mieux-disant économique », conformément à ce que rappelle la présente circulaire.

D'une manière plus générale, il paraît utile d'appeler l'attention des maîtres d'ouvrage publics sur l'intérêt qui s'attache à ce qu'ils participent aux actions d'expérimentation et de développement dans le domaine de la qualité, dans le respect des possibilités et des intérêts des entreprises, quelle qu'en soit la taille.

Le ministre de l'économie, EDMOND ALPHANDÉRY

Le ministre de l'équipement, des transports et du tourisme, BERNARD BOSSON

MINISTÈRE DE L'INDUSTRIE, DES POSTES ET TÉLÉCOMMUNICATIONS ET DU COMMERCE EXTÉRIEUR

Arrêtés du 7 février 1994 autorisant la chambre de commerce et d'industrie de Quimper à recourir à l'emprunt

NOR: INDZ9400178A

Le ministre de l'industrie, des postes et télécommunications et du commerce extérieur et le ministre des entreprises et du développement économique, chargé des petites et moyennes entreprises et du commerce et de l'artisanat,

Vu la loi du 9 avril 1898 modifiée sur les chambres de commerce et d'industrie :

Vu la délibération de la chambre de commerce et d'industrie de Quimper en date du 23 novembre 1993;

Vu l'avis du préfet du département du Finistère en date du 19 janvier 1994 ;

Vu l'avis du président du conseil général du département du Finistère en date du 21 janvier 1994,

Arrêtent:

Art. 1^{et}. – La chambre de commerce et d'industrie de Quimper est autorisée à contracter un emprunt de 500 000 F dont l'objet est le suivant : travaux de mise aux normes de la criée du port d'Audierne.

L'amortissement de cet emprunt, qui pourra être remboursé par anticipation, s'effectuera dans un délai maximum de vingt ans.

Le service d'intérêt et d'amortissement de cet emprunt sera couvert par les recettes du service géré.

Art. 2. – Le directeur de l'action régionale et de la petite et moyenne industrie est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié au *Journal officiel* de la République française.

Fait à Paris, le 7 février 1994.

Le ministre de l'industrie, des postes et télécommunications et du commerce extérieur, Pour le ministre et par délégation : Le directeur de l'action régionale et de la petite et moyenne industrie, M. GÉRENTE

Le ministre des entreprises
et du développement économique,
chargé des petites et moyennes entreprises
et du commerce et de l'artisanat,
Pour le ministre et par délégation:
Le directeur de l'action régionale
et de la petite et moyenne industrie,
M. GÉRENTE

NOR: INDZ9400179A

Le ministre de l'industrie, des postes et télécommunications et du commerce extérieur et le ministre des entreprises et du développement économique, chargé des petites et moyennes entreprises et du commerce et de l'artisanat,

Vu la loi du 9 avril 1898 modifiée sur les chambres de commerce et d'industrie;

Vu la délibération de la chambre de commerce et d'industrie de Quimper en date du 23 novembre 1993 ; Vu l'avis du préfet du département du Finistère en date du 19 janvier 1994 ;

Vu l'avis du président du conseil général du département du Finistère en date du 21 janvier 1994,

Arrêtent

Art. 1^{et}. – La chambre de commerce et d'industrie de Quimper est autorisée à contracter un emprunt de 4 000 000 F dont l'objet est le suivant : travaux de restructuration et de modernisation des ateliers de marée et de la halle à marée du port de Loctudy.

L'amortissement de cet emprunt, qui pourra être remboursé par anticipation, s'effectuera dans un délai maximum de vingt ans.

Le service d'intérêt et d'amortissement de cet emprunt sera couvert par les recettes du service géré.

Art. 2. – Le directeur de l'action régionale et de la petite et moyenne industrie est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié au Journal officiel de la République française.

Fait à Paris, le 7 février 1994.

Le ministre de l'industrie, des postes et télécommunications et du commerce extérieur, Pour le ministre et par délégation:

Le directeur de l'action régionale et de la petite et moyenne industrie, M. Gérente

Le ministre des entreprises et du développement économique, chargé des petites et moyennes entreprises et du commerce et de l'artisanat, Pour le ministre et par délégation:

Le directeur de l'action régionale et de la petite et moyenne industrie,

M. GÉRENTE

Arrêté du 7 février 1994 portant organisation pour 1994 du concours d'admission en première et deuxième année de l'école d'ingénieurs de l'Institut national des télécommunications

NOR: INDP9400175A

Par arrêté du ministre de l'industrie, des postes et télécommunications et du commerce extérieur en date du 7 février 1994, en application de l'article le (1º) de l'arrêté du 7 mars 1980 modifié fixant les conditions d'admission à la formation initiale de l'école d'ingénieurs de l'Institut national des télécommunications, le nombre des places offertes en 1994 au concours pour l'admission d'élèves ingénieurs français et étrangers à l'Institut national des télécommunications est:

Français

Option M: minimum: soixante-neuf; maximum: soixante-seize; Option P': minimum: vingt-neuf; maximum: trente-deux.

Etrangers

Option M: minimum: trois; maximum: six;
Option P': minimum: deux; maximum: quatre.